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王欣瑜（左）/谢淑薇庆祝胜利

“海峡组合”闯进法网女双半决赛

突破！王欣瑜刷新个人最佳
一个是养伤一年多、复出后每天都在开心打球的中国台

北球员谢淑薇，另一个是在女单和女双赛场上都已刷新个人
大满贯最佳表现的金花王欣瑜，她俩组成的女双配对做到了
理想互补。如今，这对年龄差达到的16岁的新“海峡组合”，
即将在法网女双半决赛上挑战更进一步的可能。

专题撰稿 本报记者 章丽倩

中国网球早先的“门面”一直是女
网，而金花们最早梦开始的地方则是
女双赛场。李婷/孙甜甜在2004年雅
典为中国网球摘得的奥运历史首金，
郑洁/晏紫在2006年澳网赢得的大满
贯中国首金，这些都是令人铭记的时
刻。说回当下，假如王欣瑜未来能在
女单赛场上实现重大突破，那发生于
2023年6月的这段法网经历，没准也
会成为她的重要回忆。

“我觉得这次在双打上练到了很
多，像发球和接发。而且因为你一直
在赢球，就会让自己有很大的信心。
我觉得不管说是单打还是双打，不管
是红土还是其他场地，只要你在赢球，
都会让自己在信心方面有很大的提
升。”对21岁的王欣瑜来说，她在本届
法网上的收获正变得越来越多：职业
生涯第一次跻身大满贯赛女单32强
（此前最好成绩为64强），第一次打入
大满贯赛女双四强（此前最好成绩为
32强）。

在即将举行的女双半决赛中，谢
淑薇/王欣瑜将与赛会6号种子梅里
查尔/佩雷斯争夺决赛门票。之于37
岁的中国台北球员谢淑薇，这是她第
九次跻身大满贯女双半决赛，距离她

上一次在法网女双折桂，时间也刚好
过去了九年。而对年轻的王欣瑜来
说，这是她职业生涯第三次参加大满
贯女双正赛，更是首度闯入半决赛舞
台。

赛会6号种子梅里查尔/佩雷斯，
她们自然不是易与之辈。不过，从谢
淑薇/王欣瑜本次一路晋级的过程来
看，她们确实做到了网前与底线、灵巧
与力量、经验与冲劲上的较理想互
补。尤其在1/4决赛对阵赛会15号种
子库德梅托娃/萨姆索诺娃的过程中，
面对这两位女单世界排名稳居前20
位的俄罗斯猛女，王欣瑜在大力抡起
来的时候居然还隐隐地占到上风，这
确实是让人有些意外的地方。

“妹妹，你要背我哦，要背着我带
我走。我们多联络哦。”谢淑薇表示，
尽管她跟王欣瑜配对时间很短（还没
满一个月），但两人搭档的感觉很不
错。所以，尽管本年度之后的两项大
满贯赛彼此无法配对女双，但她们已
经说好了以后要多联系。谢淑薇的双
打老伙伴、捷克名将斯特里科娃将在
今年美网后退役，所以她们约好了要
最后配两场大满贯。

连胜助长信心
已约好要“多联络”

除了由连胜和突破带来的心境感
悟外，王欣瑜表示，她的新团队也对自
己的提升带来帮助。其中，从4月起
就经常陪着王欣瑜各处参赛的金花郑
赛赛，便是其团队中的“隐形”功臣。

“她（郑赛赛）自己在做康复，所以
我问她能不能过来帮一下我。她给了
我很多，像是在比赛经验上面，包括她
对所有风格的球员其实都很了解，我
觉得她在这些方面帮了我很多。”夸起
这位金花前辈来，王欣瑜总是满满的
笑容和谢意。

郑赛赛现年29岁，与在今年澳网
才真正打出存在感（闯入澳网女单16
强）的朱琳同岁，但前者出名的年份可
要早得多。

郑赛赛的女单世界排名最高曾到
达第34位（2020年3月2日版榜单），
女双世界排名最高曾到达第 15 位
（2016年7月11日版榜单）。郑赛赛是
一位在女单和女双上长期兼顾的球
员，在2019年法网女双赛场上，她获
得亚军。另外，在2019年WTA500圣
何赛公开赛中女单夺魁后，她成为了
第二位在WTA高级别赛事中赢得女
单冠军的金花。

不过，受身体健康和状态的影响，
郑赛赛上回参加国际赛已是2021年11

月时候的事了。此后，她就一直处于
“隐身”状态。如今，郑赛赛来到王欣
瑜身边提供帮助，不过目前就身份角
色来说，还处于未明朗的状态。

“（新团队）给了我非常多的正能
量。有时候我对自己要求比较严格，
如果有什么方面没做到完美的话，容
易开始质问自己。我觉得团队在后面
给了我很多让我变得更加相信自己的
能量。有时候我在生自己的气，他们
开开玩笑，我可能就会缓过来。”王欣
瑜分享道。

临时“助教”郑赛赛

据之前报道，5月18日，湖南省登
山队两名队员在珠峰海拔 8450米位
置，放弃登顶，救下一名女同胞刘女
士。为了救人，两名队员范先生和谢
先生为救人的夏尔巴向导提供了1万
美元的奖金。6月3日，有网友发布消
息称，刘女士只愿意承担 1万美元救
援费用中的4000美元，范先生在接受
媒体采访时表示情况属实，自己很生
气，已经决定和另一救人者自己承担
这笔费用。

6月 6日，有网友爆料称，事情并
非完全如范、谢二人所描述的那样，是
放弃了登顶的机会去救助刘女士，而
是登顶失败之后，两人在下撤路上发
现了刘女士，然后提供了帮助。

事情究竟是怎么一回事？6日，
记者对话领队拉克帕·夏尔巴，从他的
角度讲述了此次“海拔 8000米上救
援”背后的纷争。

下撤路上实施营救？

6月6日下午，记者通过短信联系
到拉克帕·夏尔巴，向他提出了此次争
议事件的几个核心问题：“中方登山队
是否因为要救助这个女士而放弃了登
顶？两名登山者范先生和谢先生是否
为您的登山队提供了奖金，但是获救
的女士并不太愿意付款？找到这名女
士的时候，情况是不是很危急？”

拉克帕回复封面新闻记者时表示，
发现刘女士时是在其团队下撤的路上，
当时她已经昏迷不醒，独自待在危险的
死亡地带。“随后，我们公司的夏尔巴向

导决定救助她。我们的两名夏尔巴人
从珠峰平台（海拔8440米）附近将她救
到了四号营地（海拔7950米），当时她的
状态很糟糕，而且昏迷不醒。处于最糟
糕且昏迷不醒的状态。”

拉克帕强调，发现刘女士时是在
团队返回的路上：“队伍是在返回时发
现了失去知觉的她，他们没有因为帮
助这位女士而放弃到达珠穆朗玛峰的
机会。”

他反复提到，没有因为救助这名
女士而主动提出金钱的报酬：“我们的
夏尔巴向导从来没有向她要过钱，我
们是出于人道主义来帮助她的，没有
找她要过任何金钱作为回报；我们的
客户也没有因此救她而付费取消攀
登。”

但是面对记者追问，范先生和谢

先生是否是没有能力继续攀登而选择
返回，拉克帕没有作出正面的回答：

“我们的夏尔巴人不懂中文，可能双方
有一些沟通和语言上的障碍。”

范谢二人提供了支持

今年的登山季，珠峰出现了多次
险情，十多人因此而去世。拉克帕告
诉封面新闻记者，实际上他的公司在
今年已经成功营救了12人。

“今年我们已经成功营救了至少
12个人，例如尼泊尔人、马来西亚登山
者，以及其他登山队的成员（非8K登
山公司客户），也包括这位中国女士。”
拉克帕表示，“在这些案例中我们都没
有任何私心，也没有主动要求过回
报。在当时如此极端的危险地带，没
有任何人想冒着生命危险救人，况且

她也不是我们团队或是探险队的成
员，但我们的两个夏尔巴登山者还是
选择了帮助她。”

他表示，今年珠峰登顶的人员很
多，有部分夏尔巴向导因此受伤：“我
们有六名夏尔巴人在四号营地待命，
以防紧急情况，并储存了额外的氧气
以供救援。今年，由于极端天气、不稳
定的气象预报，还有客户们的身体和
精神状态，出现了大量的伤亡情况。
据统计，有超过17人死亡，而且存在
登山者不够专业以及准备不足，导致
了部分夏尔巴向导被冻伤的情况。即
便如此，我们还是很自豪，因为我们的
快速救援行动，在珠峰上拯救了许多
登山者的性命。”

记者向拉克帕确认，中方登山队
的队员们是否提供了帮助，他的回答
是肯定的：“夏尔巴向导并没有主动提
出任何的金钱回报，但是我们的两名
登山队员（范先生和谢先生）的确也提
供了帮助，也为我们的夏尔巴向导提
供了奖励。”

记者联系到当事人之一的范先
生。范先生表示在做这件事的时候，
没有考虑那么多，只是考虑挽救生命，
目前不想再针对这件事情发声，希望
此事不再给被救者带来困扰。

曾经从北坡登顶过珠峰的登山健
将刘建表示，能够从海拔8500米救援
成功的案例并不多，从历史上来看，如
果在这个高度出现身体状况，救援成
功的几率并不高。因此，湖南登山队
的两位成员为救援的夏尔巴人提供1
万美元的奖金，并不过分。“在这个高
度上，花几万美元救一个人，很正常。
在南坡，如果使用直升机救人，飞一次
也花费不菲。我们在下撤的路上遇到
了一名外籍登山者，将其救助了下来
带到了大本营。这是非常不容易的事
情，我知道其中救助的艰难，所以1万
美元这个价格的确不贵。”

因为网络上有一种声音，说范先
生当时已经没有能力登顶了，刘建认
为范先生有没有能力继续攀登，与他
救助刘女士的行为并不冲突，甚至是
可以说更伟大一些：“他还能不能向上
攀登其实并不重要。人家没有能力登
山了，却还有能力救人，这就是一种伟
大，是一种奇迹。我觉得应该去理顺
一下逻辑，如果他连攀登的力量都没
有了，哪儿还能救人呢？爬不动了的
话，肯定是连滚带爬的赶紧下山啊。
没有能力登，还要全力救人，这种行为
更伟大。” 摘自 封面新闻

珠峰救人疑云持续发酵——

希望不再给被救者带来困扰
登山健将刘建——

8000米获救
就是一种奇迹

范江涛(左)和谢如祥(右)众人协力帮助救援


